

# Fortifications de Mézières

## Fortifications de Mézières

### Contact

08000 Charleville-Mézières

+33 [0]3 24 55 69 90

charl.mez@wanadoo.fr

[www.charleville-mezieres.org](http://www.charleville-mezieres.org)



Les fortifications de Mézières ont été précédées par un premier château, sans doute en bois, construit par Charlemagne vers 812, et réédifié en pierre après son incendie en 897. L'épaisseur des murs de cette seconde forteresse – idéalement située sur un éperon rocheux entre deux bras de la Meuse – la fit baptiser *Maceriae* (murailles) en latin, qui donna Mézières en français.

La construction de la première enceinte urbaine fut sans doute ordonnée en 1233 par Hugues III, comte de Rethel. Elle formait un quadrilatère protégé au nord et au sud par la Meuse et à l'est et à l'ouest par des fossés remplis d'eau. Les remparts étaient pourvus d'une dizaine de tours circulaires, dont la tour d'arches, qui subsista jusqu'au début du XXe siècle.

Mézières subit un siège en 1521 lors de la guerre entre le prince de Sedan Robert II de la Marck et l'empereur Charles Quint. À l'époque, les fortifications de Mézières étaient déjà dépassées et la ville ne s'en sortit que grâce à une ruse. Place forte essentielle pour la protection des frontières de l'est et « clé du royaume de France » selon le roi Henri III, Mézières vit alors son enceinte modernisée et renforcée.

En 1589, Mézières fut partiellement rasée par le maréchal de Saint-Paul, alors lieutenant-général au gouvernement de Champagne, pour y construire une citadelle. Par la suite, entre 1675 et 1698, Vauban démolit trois autres faubourgs afin de bâtir plusieurs ouvrages défensifs supplémen-

taires. Bombardée en 1815 puis en 1870, la ville de Mézières obtint le déclassement de la place forte en 1884 et commença à démanteler les fortifications.

Malgré les destructions dues au déclassement et aux deux dernières guerres mondiales, d'importantes parties des fortifications subsistent aujourd'hui, notamment la tour de l'École et la Tour de la Bobresse, toutes deux du XIIIe siècle, la porte de Bourgogne et son pont fortifié du XVIe siècle, ainsi que deux énormes tours à canons de l'époque de François Ier, la Tour Milard et la Tour du Roy.

La statue du Chevalier Bayard, chevalier sans peur et sans reproches qui est à l'initiative de la ruse qui a sauvé Mézières, trône non loin des remparts nord-ouest et de la Tour Milard. Un gros projet de réhabilitation, d'aménagement de circuits des remparts et des Tours du Roy et de Bourgogne vient d'être engagé par la ville et l'agglomération Cœur d'Ardenne. À noter qu'il reste aussi un bel élément de fortification avec la Porte Neuve, porte sur l'est de Mézières, accolée à la Tour Cauchiette, tours aujourd'hui transformées en bibliothèque municipale. À y remarquer les gravures en relief représentant des fusils révolutionnaires autour de la porte et les panneaux du jalonnement historique (qui émaillent toute la ville) sur Gaspard Monge, grand mathématicien qui a logé dans cette tour tandis qu'il enseignait à l'École Royale de Génie en face (aujourd'hui Préfecture des Ardennes).

Pas d'ouverture pour le moment - visites guidées par l'OT - jalonnement historique - toute l'année pour groupes - pour individuel, en juillet-août, le jeudi après-midi  
Ouverture toute l'année - Visite pédestre autour des fortifications.  
Parking à proximité.